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Manuel Monsalve renuncia a la 
Subsecretaría del Interior tras 
denuncia en su contra por abuso 
sexual

Venezian y querella de 
Mundaca en su contra por 
caso «ProCultura»: "Este es 
un recurso para desviar la 
atención de lo relevante"

Ranking posiciona a Francisco Chahuán como el Senador con más 
proyectos de ley presentados los últimos siete años en el país

Ripamonti desnuda 
desconocimiento de Poduje en 
tenso debate: "No haré gala de la 
confusión que has tenido entre 
deuda y déficit"

Todos contra Mundaca: Candidatos 
a la Gobernación de Valparaíso 

interpelan en masa a la carta 
oficialista en debate televisivo
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Región  de Valparaíso
Jueves 17 de octubre

Todos contra Mundaca: Candidatos a la 
Gobernación de Valparaíso interpelan 
en masa a la carta oficialista en debate 
televisivo

suele ocurrir en parte importante 
de los debates.

INTERPELARON A MUNDACA
Dicho esto, una de las principa-

les interpelaciones fue la de Manuel 
Millones hacia Rodrigo Mundaca, 
a quien le preguntó si continua-
ba reivindicando las banderas del 
estallido social, ad portas de los 
cinco años de su inicio. Al respec-
to, la carta oficialista respondió 
que "el informe del PNUD que se 
entregó en agosto habla de los 
villanos y de la élite empresarial 
y los liderazgos políticos que han 
obstaculizado las reformas socia-
les, tributaria y de pensiones en 
particular. Ese diagnóstico se hizo 
también el 2014 y no son pocos los 
especialistas que sostienen que 

P or cerca de una hora, los 
seis candidatos a la Go-
bernación Regional de 
Valparaíso pudieron ex-

presar en el programa «Chile Elige» 
sus planteamientos de cara a las 
elecciones que tendrán lugar este 
26 y 27 de octubre, instancia de de-
bate llevada a cabo en los estudios 
de Televisión Nacional (TVN) y emi-
tido por las pantallas de 24 Horas.

Rodrigo Mundaca, candidato 
del oficialismo que busca la ree-
lección; María José Hoffmann, 
carta de Chile Vamos; Francesco 
Venezian, del Partido Republicano; 
Manuel Millones, por el Partido 
Social Cristiano; Felipe Ríos, por el 
Partido Liberal y la Federación Re-
gionalista Verde Social; y Octavio 
González, del Partido Popular, fue-
ron los invitados a este espacio con-
ducido por Constanza Santa María.

Si bien, durante el programa 
hubo varias interpelaciones, la gran 
mayoría hacia el gobernador Rodri-
go Mundaca, lo cierto es que éstas 
estuvieron muy lejos de generar 
un clima de extrema tensión, como 

las causas que motivaron el 18 de 
octubre se mantienen plenamen-
te vigentes". A ello agregó que "hoy 
hay un criterio que establece que 

las causas se mantienen vigentes 
porque no ha habido reforma previ-
sional, de pensiones y muchos pro-
yectos que le cambian la vida a las 
personas se encuentran trabados 
en el Congreso por la oposición".

A su turno, María José Hoffmann 
le preguntó a Mundaca respecto 
a temáticas de seguridad pública, 
frente a lo que el emplazado indicó 
que "hemos construido infraestruc-

Estallido social, seguridad y gestiones tras el megaincendio 
fueron sólo algunos de los temas que le plantearon a 
Mundaca quien, a su vez, utilizó su espacio para pedirle 
explicaciones a Venezian respecto a su denuncia por la 
entrega de más de $15 mil millones a Procultura.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todos-contra-mundaca-candidatos-a-la-gobernacion-de-valparaiso
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tura policial: reténes en Cabildo, 
Petorca y Panquehue; Subcomisa-
ría en Belloto Sur, que aloja a 84 
carabineros; un cuartel PDI en Los 
Andes; estamos construyendo el 
primer centro regional de delitos 
medioambientales; hemos entre-
gado 86 vehículos policiales, 42 a la 
PDI y 20 a la Policía Marítima para 
combatir el narcotráfico. Todos 
hablan de la seguridad y me pa-
rece muy bien, pero es importante 
también seguir la pista del dinero 
y creo que es importante que to-
dos los que estamos acá estemos 
dispuestos a abrir nuestras cuen-
tas corrientes para seguir la pista 
del dinero, que es algo soslayado 

en el tema de la seguridad".
Luego, Francesco Venezian le 

preguntó a Mundaca respecto a su 
liderazgo durante el megaincendio, 
del que dijo que "es muy importan-
te para la gente que aspira a ser 
Gobernador, conocer las funcio-
nes del Gobierno Regional y de 
la Delegación Presidencial. Los 
delegados son responsables de 
las emergencias, seguridad y po-
blación migrante; nosotros somos 
integrantes del Cogrid y, como 
tal, en este escenario, quien asu-
mió fue el contraalmirante Daniel 
Muñoz. Yo, como integrante del 
Cogrid, mi tarea –además como 
presidente de Agorechi– fue ges-
tionar las ayudas de Gobiernos 
Regionales para la reconstruc-
ción y, además, tenemos un trabajo 
y articulación con la U. Santa María, 
con quienes trabajamos para pre-
pararnos y con el PNUD, que desti-
nó profesionales que trabajan con 
funcionarios públicos para enfren-
tar situaciones de riesgo y gestión 
de desastres".

Después fue el propio Mundaca 
quien interpeló a Venezian respec-
to a la denuncia que hizo sobre la 
entrega de más de $15 mil millones, 
es decir un quinto del presupuesto 
regional, a la Fundación Procultu-
ra. Ante ello, el Republicano sostu-
vo que esto "no cambia en nada 
los montos totales no rendidos. 
Se pide que se aclare legalmen-
te dónde está. En base a esto, un 
informe de la Contraloría que le 
hace al Gore, donde recursos pen-
dientes de rendición entregados 
a entidad privadas sin fines de 
lucro con cargo a subtítulos me-
diante asignación directa, con 
convenios vigentes y no vigentes, 
alcanzan $15.900 millones que 
no se han rendido. No se trata de 

ir a comprar pan con $1.000 y decir 
que se me perdió la boleta. Perder 
$15.900 millones para una región 
que alega que necesita recursos me 
parece impresentable".

MENSAJES INDIVIDUALES
Casi al final del espacio, se les dio 

la posibilidad a los seis candidatos 
para que emitan un mensaje final 
a la población de la región de Val-
paraíso. 

El primero en hablar fue Felipe 
Ríos, candidato independiente del 
pacto Regiones Verdes Liberales, 
quien expuso que "las políticas 
que queremos hacer no son polí-
ticas de matonaje. Estamos abu-
rridos del matonaje político. Sólo 
queremos consenso, trabajar con 
las personas, queremos gestión y 
queremos diálogo. Estamos abu-
rridos de la polític paridaria, Por 
eso planteamos esta opción, que 
es amistosa pero también muy se-
ria, porque queremos sacar ade-
lante a la región y lo haremos con 

innovación, tecnología, gestión 
y diálogo con las personas que 
quieran llegar a nosotros y noso-
tros a ellos, porque así se constru-
ye una región".

María José Hoffmann, militante 
UDI que forma parte del pacto Chile 
Vamos, comentó que "esta es una 
oportunidad para dejar atrás el 
octubrismo. Creo que gobernar es 
priorizar y es la falta de liderazgo 
que no hemos tenido en nuestra 
región. Tenemos que ser capaces 
de priorizar los recursos. Hasta 
ahora sólo hemos tenido admi-
nistración regional y no a un Go-
bernador Regional con carácter, 
con liderazgo. Yo cuando veo la 
lista de las atribuciones que tene-
mos veo una oportunidad y no una 
excusa o chiva para no meterse en 
ningún tema relevante de la región. 
La gente está cansada de esas ex-
cusas para no tomar las decisiones 
correctas. Estamos atrasados en 
todos los temas. La región no está 
bien. Mi prioridad va a ser la seguri-

dad. Quiero ser una leona para de-
fender a nuestra región. Quiero que 
la región vuelva a tener el liderazgo 
tan necesario. Es tiempo de dejar 
atrás el octubrismo y de tener lide-
razgos femeninos que nos abran 
las puertas a una oportunidad con 
mucho más futuro". 

Octavio González, independien-
te del pacto Izquierda Ecologista 
Popular, envió "un abrazo de so-
lidaridad a la gente que ha sido 
violentada, que ha sido asaltada 
brutalmente; hoy estamos en este 
debate y hay gente que está siendo 
asaltada en la región. Quiero en-

viarle un abrazo a la gente en los 
hospitales haciendo fila en las salas 
de emergencia y que no han sido 
atendidas hace horas. Quiero en-
viarle un abrazo al mundo neuro-
divergente, que no tiene especialis-
tas para atenderse en hospitales y 
estamos generando una condición 
terrible de no atención a nuestros 
hijos e hijas. Quiero enviarle un 
abrazo a todos los estudiantes 
que tienen que recorrer la región 
porque la falta de opotunidades 
para educarse es tremendamente 
limitada".

Por su parte, Manuel Millones, 
independiente, del pacto Social 
Cristiano, señaló que "yo represento 
a la derecha convocante, a la dere-
cha que nace después del primer re-
chazo constitucional, y esperamos 

representarlos a todos. Así como 
aglutino a gente del PDG, Chile Va-
mos, Republicanos, Amarillos, De-
mócratas y DC, es esta mi historia, 
mi trayectoria, obras son amores y 
yo puedo demostrar obras, puedo 
tener esa disposición y eso ofrezco 
a mis habitantes, a mis amigos. No 
tengo la plata que tiene la UDI y 
Republicanos, pero tengo amigos 
y creo que es más importante. La 
plata es tremendamente relevan-
te en una campaña, pero no siem-

pre. Creo que está mal pelado el 
chancho. Creo que es injusto y por 
eso valoro este espacio y le pido 
a los habitantes de la región que 
miren mi historia, el currículum 
porque yo tengo una historia que 
demostrar con 25 años de servi-
cio a la región".

En tanto, Rodrigo Mundaca, in-
dependiente del pacto Por Chile y 
sus Regiones, subrayó que "por no-
sotros, a diferencia del resto, hablan 
nuestras obras, y están a la vista: 12 
mil empleos hemos creado en tres 
años y medio; 850 mil m2, que 
equivalen a 20 estadios Sausalito, 
23 hospitales Van Buren; hemos 
puesto más de 12 mil luminarias 
y hemos terminado de definir 
dónde vamos a edificar el nuevo 
van Buren. Por tanto, hoy hablan 
nuestras obras, lo que hemos he-
cho. Probablemente falta muchas 
más obras y por tanto tenemos 
que acometer nuevos desafíos. 
Queremos hacer de nuestra región 
una que nos proteja, en seguridad, 
seguir trabajando en fuerza y me-
dios para las policías, pero también 
recuperando espacios públicos, uti-
lizado Inteligencia Artificial, una re-
gión que crezca en materia econó-
mica, que invierta en los renglones 
clásicos como minería, agricultura,  
pesca, pero que también ponga en 
relieve las industrias creativas y el 
turismo. Una región que nos cuide, 
que evite que niños sean abusados 
por pederastas y una región que 
crezca de manera sustentable y 
sostenible porque no da lo mismo 
cualquier tipo de desarrollo para 
nuestra región". 

Finalmente, Francesco Venezian, 
independiente del pacto Partido 
Republicano, concluyó diciendo que 
"cuando me preguntan por qué 
me metí esto, porque al igual que 
muchos de los que vivimos en la 
región tenemos dos alternativas: 
ver cómo nos seguimos empobre-
ciendo año a año con aumento 
de seguridad, mala salud, mala 
educación, falta de probidad, mal 
uso de los recursos públicos; o me 
hago parte de la solución. Y a eso 
estoy dedicado, a hacer una ges-
tión correcta dentro del Gobierno 
Regional, de tal manera que la ciu-
dadanía pueda en forma expedita 
meterse a las páginas del Gobierno 
Regional, ver qué se está gastando 
en cada comuna, qué peso le cuesta 
al Gobierno Regional construir una 
plaza, construir luminarias, imple-
mentar vehículos. Eso es lo que ne-
cesitamos: transparencia. Basta de 
ideologías. Tenemos que trabajar 
por una región como un todo, trans-
versalmente".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todos-contra-mundaca-candidatos-a-la-gobernacion-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todos-contra-mundaca-candidatos-a-la-gobernacion-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todos-contra-mundaca-candidatos-a-la-gobernacion-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todos-contra-mundaca-candidatos-a-la-gobernacion-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todos-contra-mundaca-candidatos-a-la-gobernacion-de-valparaiso


https://www.instagram.com/rodrigo.mundaca.cabrera/?hl=es&utm_source=Puranoticia.cl&utm_medium=Puranoticia.cl&utm_campaign=Puranoticia.cl&utm_id=Rodrigo_Mundaca


5Región de ValparaísoJueves 17 de octubre

Ripamonti desnuda desconocimiento 
de Poduje en tenso debate: "No haré 
gala de la confusión que has tenido 
entre deuda y déficit"

A poco más de una se-
mana para el inicio 
de la elección donde 
la ciudadanía tendrá 

que dirimir a sus nuevos alcaldes, 
concejales, consejeros regionales 
y gobernadores, los candidatos se 
juegan sus últimas cartas para dar-
se a conocer a sus vecinos.

En este contexto se encuentran 
las tres cartas que buscan llegar a 
la Alcaldía de Viña del Mar: Maca-
rena Ripamonti, abanderada del 
Frente Amplio y el oficialismo en 
su conjunto, quien pretende iniciar 
un segundo periodo al mando del 
Municipio; Iván Poduje, indepen-
diente que competirá en cupo de 
Chile Vamos, con el apoyo de toda 
la oposición, incluido el Partido Re-
publicano; y Manuel Díaz, dirigente 
vecinal viñamarino y candidato que 
competirá representante al pacto 
de la Izquierda Ecologista Popular.

Es por ello que los tres aspiran-
tes a la Alcaldía participaron en 
«Debate Ciudad», instancia orga-
nizada por la Cámara Chilena de la 
Construcción y el diario El Mercurio 
de Valparaíso, donde los competi-
dores confrontaron ideas con suma 

pasión, lo que generó momentos 
álgidos de tensión relacionado a di-
versos tópicos de la Ciudad Jardín.

En ese sentido, uno de los pun-
tos más controvertidos fue cuando 
se abordó el déficit financiero en la 
Municipalidad de Viña del Mar. Esta 
semana la casa edilicia dio cuenta 
de un informe financiero elaborado 
por la Dirección de Control, que es-
tablecía que el déficit municipal se 
ha rebajado a 3.200 millones de 
pesos ($3.218.671.000), el menor 
de los últimos 10 años. Recordar 
que el 2021, al término de la admi-
nistración Reginato, la entidad co-
munal tenía una deuda de mas de 
$20 mil millones.

Pero Poduje no creyó en estas 
cifras y salió a cargar contra Ripa-
monti: "En el Municipio son $17 
mil millones que nos tuvimos que 
gastar en leaseback para cubrir 
una deuda, que es parte del dé-
ficit; más los $3 mil millones", 
comenzó diciendo el arquitecto de 
profesión, en relación a la operación 
financiera a la que tuvo que recurrir 
el autodenominado «Municipio de 
Cuidados» para hacer frente a la 
millonaria e histórica deuda que la 

Los candidatos a la Alcaldía de Viña del Mar participaron en 
«Debate Ciudad», instancia donde abordaron diveros temas 
relacionados a la ciudad, siendo la intervención de la jefa 
comunal en torno al déficit financiero el más controvertido y 
comentado en redes sociales.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-desnuda-desconocimiento-de-poduje-en-tenso-debate-no-hare
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-desnuda-desconocimiento-de-poduje-en-tenso-debate-no-hare
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Corporación Municipal mantiene 
con trabajadores de educación y 
salud.

Luego, el candidato de la oposi-
ción en su conjunto exhibió un grá-
fico que mostraba en rojo los gastos 
de la Municipalidad de la Ciudad 
Jardín y en azul los ingresos. 

"El año 2021 gastamos $8.800 
millones más de lo que recibi-
mos. El 2022 se estabilizó y reci-
bimos $1.700 millones más de lo 
que gastamos. El 2023 gastamos 
$7.200 millones más de lo que re-
cibimos. Y el 2024, $14 mil millo-
nes más de lo que recibimos", dijo 
Poduje mientras mostraba a las cá-
maras el gráfico que elaboró.

Luego, insistió en que "yo no sé 
cómo la Alcaldesa puede hablar 
de déficit de $3 mil millones con 
estos números, que son de ba-
lance. Pero si incluso le creemos 
su déficit de $3 mil millones y lo 
sumamos a los $17 mil millones 
del leaseback, tenemos un déficit 
de $20 mil millones. Esa es la reali-
dad que muestran los números, que 
sé que a ella no le gustan o no se le 
dan, pero esa es la realidad".

Finalmente dijo que "es peor: 
fíjense en el monto de contrata. 
Esto es un escándalo".

Luego de escuchar atentamente 
lo planteado por su contrincante 
en las urnas, sumado a una sonrisa 
luego que le indicara que los núme-
ros "no se le dan", Macarena Ripa-
monti tomó el micrófono y explicó 
estas cifras de una manera que no 
sólo dejó en evidencia el grado de 
desconocimiento de la carta de 
Chile Vamos y Republicanos, sino 

que también hizo que su interven-
ción se viralizara rápidamente en 
las redes sociales.

"No voy a hacer gala de hacer 
pública la confusión que has teni-
do entre deuda y déficit, porque 
quedó grabado. No se distingue 
la fuente (del gráfico) ni tampoco 
si estás haciendo la distinción de 
ingresos propios permanentes o 
si está incorporando otros tipos 
de ingresos por transferencias 
corrientes, a propósito de otro 
subtítulo", comenzó la Alcaldesa 
que busca otros cuatro años en el 
cargo. 

Momento seguido, la jefa co-
munal explicó "para los que no sa-
ben de municipalismo": "Les voy a 
contar algo a los que no saben de 

municipalismo: El año 2021, cuan-
do entramos como Municipio, el 
Contralor de la época dio una 
instrucción a los organismos pú-
blicos del Estado: se acabaron los 
honorarios". 

"En este Municipio había una 
práctica: se contrataban a muchos 
honorarios y se pagaban horas ex-
tras para adulterar la regla del 42% 
de la contratación, y tuvimos que 
subvertir esa situación. Bajamos 
los $5 mil millones ilegales –In-
forme 577 del 2018, que todos los 
viñamarinos conocemos– y lo que 
hicimos fue subvertir ese cambio. 
Por eso hay un aumento del gasto 
en la contrata, porque honorarios 
de 30 años pasaron a la contrata", 
continuó explicando la candidata 

del Frente Amplio.
La licenciada en Ciencias Jurídi-

cas también le indicó a Poduje que 
"además, eso supuso concursos 
públicos, en un 52% ganados por 
la misma contrata del Municipio, 
que ahora pasó a planta, y el res-
to por concursos públicos regla-
dos, donde ni siquiera la Alcalde-
sa participa de aquello, llegando 
alto nivel profesional a diferentes 
municipios del país incorporando 
capacidades profesionales al Mu-
nicipio y arreglando los problemas 
de ilegalidad laboral que tenía el 
Municipio".

"Eso es lo que sucedió y lo ins-
truyó la Contraloría, que de no 
cumplirse existía notable aban-
dono de deberes y fuimos de los 
pocos municipios que cumplimos 
y bajamos nuestros honorarios 
al mínimo. Si uno conociera un 
mínimo la gestión pública muni-
cipal podría comprender las va-
riantes que determinan la causa 
de las cosas. Es lo básico", cerró 
Ripamonti en su comentada inter-
vención.

Cabe hacer presente que en «De-
bate Ciudad», que se extendió por 
más de 90 minutos, los candidatos 
Macarena Ripamonti, Iván Poduje 
y Manuel Díaz abordaron diver-
sos temas sobre la ciudad como el 
megaincendio y el proceso de re-
construcción; la seguridad pública 
y la operatividad de las cámaras 
de televigilancia; además de otras 
temáticas relacionadas a inversión, 
desarrollo, deporte y cultura, entre 
otros.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-desnuda-desconocimiento-de-poduje-en-tenso-debate-no-hare
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Diputado Celis pide a la Tesorería que 
detalle la deuda del CAE de Ripamonti 
y acusa "negligencia de la Alcaldesa" 
de Viña

sólo retrasó el pago de su CAE, 
sino que permitió que la deuda 
aumentara con el tiempo, impac-
tando negativamente los recur-
sos públicos. Su actuar es com-
pletamente irresponsable, sobre 
todo considerando que desde que 
asumió el cargo, tenía la capacidad 
de resolver este tema”, afirmó Celis.

El oficio presentado por el di-

E l diputado Andrés Celis 
presentó un oficio a la Te-
sorería General de la Re-
pública solicitando acla-

rar el detalle del pago del Crédito 
con Aval del Estado (CAE) de la 
candidata a alcaldesa de Viña del 
Mar, Macarena Ripamonti, quien 
contrajo dicho crédito para finan-
ciar sus estudios como Licenciada 
en Ciencias Jurídicas en la Univer-
sidad de Viña del Mar. Según de-
nunció el parlamentario, la deuda, 
que fue pagada recientemente, no 
se realizó de manera oportuna, lo 
que generó intereses que, en última 
instancia, significaron un perjuicio 
económico para el Estado.

"La candidata Ripamonti no 

putado detalla que, si bien, la 
deuda inicial de Ripamonti era de 
$11.814.483, al no cumplir con los 
plazos correspondientes, los inte-
reses hicieron que esta cifra cre-
ciera a $14.768.690, una diferencia 
que debió asumir el Estado de Chile 
debido a la garantía del crédito.

"La Contraloría ha sido clara 
al señalar que los pagos fuera de 
plazo, que causen perjuicios a los 
fondos públicos, deben ser cues-
tionados. En este caso, ella tuvo 
los medios y la responsabilidad 
de evitar este daño, pero prefirió 
no cumplir con su deber a tiempo", 
añadió el parlamentario RN.

También solicitó en su oficio tres 
puntos clave: el monto total del CAE 

otorgado a Ripamonti, los intereses 
pagados por el retraso, y la fecha 
exacta en que se realizó el pago. “Lo 
que buscamos es transparencia 
en este proceso, para que quede 
claro hasta qué punto el Estado 
fue perjudicado por la negligen-
cia de la Alcaldesa", dijo.

A su juicio, este caso no sólo 
afecta a las arcas fiscales, sino que 
además vulnera la confianza en las 
autoridades comunales. "Alguien 
que no puede manejar sus pro-
pias finanzas de manera respon-
sable no debería estar a cargo de 
los recursos de una comuna. Esta 
situación demuestra una falta de 
criterio y compromiso con el bien-
estar público", concluyó.

Parlamentario criticó 
que la candidata 
del Frente Amplio a 
la reelección haya 
incumplido el pago de 
su Crédito con Aval del 
Estado, generando un 
perjuicio a las arcas 
fiscales.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputado-celis-pide-a-la-tesoreria-que-detalle-la-deuda-del-cae-de
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Venezian y querella de Mundaca en su 
contra por caso «ProCultura»: "Este es 
un recurso para desviar la atención de 
lo relevante"

ra".
Fueron justamente estas pala-

bras las que causaron la molestia 
del Gobernador Regional de Valpa-
raíso, quien decidió presentar una 
querella en contra del candidato de 
Republicanos por injurias graves: 
"Declaraciones de este tipo son 
intolerables. Yo sé que a la gente 
este tipo de discusiones les mo-
lesta. Es primera vez que recurri-
mos a tribunales para defender 
nuestra honra, pero creo que hoy 
día la mentira tiene patas cortas 
y lo que no podemos permitir hoy 
día es que se enlode el trabajo de 
las y los trabajadores del Gobier-
no Regional", dijo Mundaca.

"Aquí se señala que el Gobier-
no Regional de Valparaíso le 
transfirió esta millonaria suma a 
Procultura y es de una falsedad 
absoluta. Esto atenta contra la 
honra de los trabajadores del Go-
bierno Regional y también en un 
escenario de campaña no puede 
ser posible que el fin justifique los 
medios", añadió.

Una vez ingresada la acción ju-
dicial en su contra, Francesco Ve-
nezian no sólo defendió su postura, 

"M iente de forma muy 
descarada (...). Por 
tanto, tendrá que 

dar cuenta cuáles son las pruebas 
que tiene". Con estas palabras, el 
gobernador regional de Valparaíso 
y candidato a la reelección, Rodri-
go Mundaca, se refirió en «Cuenta 
Regresiva», de Puranoticia TV, a su 
contrincante, el representante de 
Republicanos, Francesco Venezian.

El origen de la controversia entre 
ambos está en un video difundido 
en X (ex Twitter) por José Antonio 
Kast, ex candidato presidencial y 
líder del Partido Republicano, quien 
se aborda la arista «ProCultura» 
del caso «Convenios» diciendo 
que "es hora de que los chilenos 
conozcan la verdad sobre el rol 
de Gabriel Boric, Claudio Orrego 
Jorge Flies y Rodrigo Mundaca en 
el escándalo de Procultura. Que 
no se detenga la investigación. 
Que se conozcan todos los chats. 
Que sean citados a declarar".

En el registro, Francesco Ve-
nezian aparece afirmando que 
"15 mil millones de pesos fueron 
transferidos por el Gobierno Re-
gional de Valparaíso a Procultu-

sino que ratificó sus dichos reite-
rando la necesidad de que se es-
clarezca el destino de los fondos 
cuestionados por la Contraloría 
General de la República.

"Los $15 mil millones, en rea-
lidad casi $16 mil millones, son 
recursos transferidos por el Go-
bierno Regional, a través de trato 
directo, sin licitación, a entidades 
privadas como ProCultura. Hasta 
ahora, esos recursos no han sido 
rendidos y nadie sabe dónde está 
ni en qué se gastó esa plata", ase-
guró la carta republicana.

"Por eso Contraloría emitió 
un informe y la Fiscalía allanó la 
oficina del señor Mundaca. ¿Es 
falso ese informe? No. ¿Es falso 
que el celular y el computador del 
Gobernador fueron incautados? 
No. ¿Es falso que ProCultura y la 
Gobernación están siendo inves-
tigadas? Tampoco", continuó re-
flexionando Venezian.

Venezian subrayó que su inten-
ción no es imputar delitos, sino exi-
gir que la ciudadanía tenga acceso 
a la verdad. En ese sentido, expuso 
que "aquí nadie ha acusado di-
rectamente al Gobernador de 
cometer un delito. Lo que estamos 
pidiendo es que se conozca toda 
la verdad. La gente tiene derecho 
a votar informada".

Finalmente, el candidato del Par-
tido Republicano sostuvo que "este 
es un recurso del gobernador 
Mundaca para desviar la aten-
ción de lo relevante". Y es que, a su 
juicio, más allá de las disputas lega-
les, apuntó a que la prioridad debe 
ser que tanto Contraloría como Fis-
calía lleguen al fondo del asunto y 
aclaren cualquier irregularidad.

El Gobernador de 
Valparaíso presentó la 
acción judicial luego que 
el candidato del Partido 
Republicano afirmara 
en un video difundido 
por José Antonio Kast 
que "$15 mil millones 
fueron transferidos por 
el Gobierno Regional de 
Valparaíso a Procultura".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/venezian-y-querella-de-mundaca-en-su-contra-por-caso-procultura-este
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Ranking posiciona a Francisco 
Chahuán como el Senador con más 
proyectos de ley presentados los 
últimos siete años en el país

la región de Valparaíso, María José 
Hoffmann.

¿Significa esto que han dejado 
de hacer la pega? En Puranoticia.
cl analizamos el desempeño de, 
en este caso, los senadores a nivel 
nacional en cuanto a los proyec-
tos presentados en base a la in-
formación disponible de la Biblio-
teca del Congreso Nacional.

TAREAS DE LOS 
PARLAMENTARIOS

La labor parlamentaria tiene di-
versas funciones, entre las cuales 
está representar a los territorios 
por los que se hizo campaña y llevar 
sus problemas a la agenda legisla-
tiva, fiscalizar los otros poderes del 
Estado y principalmente confec-
cionar, analizar y aprobar leyes 
que luego deberán ser aplicadas 
y acatadas por todos los chilenos. 

El Senado, una de las dos Cáma-
ras del Poder Legislativo, está com-
puesto por 50 representantes de los 
distintos lugares del país. Sólo en el 

E n medio de un clima elec-
toral intenso, con eleccio-
nes para alcaldes, con-
cejales, gobernadores y 

consejeros regionales a la vuelta de 
la esquina, el resto de la actividad 
política pareciera estar detenida 
en el tiempo- salvo las últimas 
acusaciones constitucionales-, en 
espera de saber qué va a pasar el 
próximo 26 y 27 de octubre con la 
balanza política nacional.

De hecho, varios parlamenta-
rios se han tomado tiempo para 
apoyar a algunos de los candi-
datos de sus sectores políticos. 
A nivel nacional se ha visto a la 
diputada Pamela Jiles apoyando 
a Pablo Maltés en La Pintana, por 
ejemplo, entre varios otros, y en la 
zona a diputados populares como 
Andrés Longton con Carolina Cor-
ti en su candidatura a Alcaldía de 
Quilpué; Diego Ibáñez ayudando 
a Camila Nieto en Valparaíso; y 
Francisco Chahuán, con su apoyo 
a la candidata a gobernadora por 

periodo comprendido entre 2018 y 
2024, se han presentado -de acuer-
do a la información publicada en la 
Biblioteca del Congreso Nacional- 
un total de más de 6 mil mociones 
para leyes en la Cámara Alta de 

parte de los senadores. Y de ellos 
quien más lo ha hecho es el senador 
Francisco Chahuán, representante 
de la región de Valparaíso.

El también abogado registra un 
total de 296 mociones presenta-
das al Congreso Nacional, siendo 
el año 2020 cuando más ingresó, 
con 67. Le siguen la senadora Ale-
jandra Sepúlveda, de la región de 
O’Higgins, con un total de 258 mo-
ciones presentadas en este periodo, 
y en tercer lugar, el senador Matías 
Walker, de la región de Coquimbo, 
con 222.

El último presentado por el se-
nador de la Quinta Región fue el 
7 de agosto de este año, proyecto 
que busca establecer la inscripción 
automática en el registro de pres-
tadores en la modalidad de libre 
elección de Fonasa. Un día antes, 
junto a los senadores Kusanovic, 
Kuschel, Lagos y Walker ingre-
saron un proyecto de reforma 
constitucional que modifica la 
Carta Fundamental, con el objeto 
de permitir al Consejo de Segu-
ridad Nacional la declaración de 
infraestructura o proyectos de 
seguridad nacional.

Los años en que se registraron 
más ingresos de estas iniciativas 

El legislador que 
representa a la región de 
Valparaíso, que finaliza su 
tanda de tres periodos el 
próximo año y no puede 
reelegirse, es quien 
más mociones de ley ha 
presentado en el actual 
periodo legislativo. En el 
listado le siguen Alejandra 
Sepúlveda y Matías Walker.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ranking-posiciona-a-francisco-chahuan-como-el-senador-con-mas-proyectos
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ranking-posiciona-a-francisco-chahuan-como-el-senador-con-mas-proyectos
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fueron el 2019 seguido del 2023. En 
el caso de Chahuán, fue en 2020, 
con 67; para Sepúlveda fue el mis-
mo año, con 61; y para Walker fue el 
2019, con 41.

En el listado quienes les siguen 
son los senadores Carmen Glo-
ria Aravena, de la Araucanía, con 
212 mociones; Esteban Vásquez, 
de Antofagasta, con 195; Gustavo 
Sanhueza, de Ñuble, con 192; Yas-
na Provoste, de la Región de Ata-
cama, con 186; Iván Núñez, de Los 
Ríos, con 179; Ximena Rincón, del 
Maule, con 178; y Paulina Núñez, 

de Antofagasta, con 177 mociones 
presentadas.

A nivel regional, quien le sigue 
a Chahuán es la senadora Isabel 
Allende, con 129, luego Kenneth 
Pugh, con 104; después Juan Ig-
nacio Latorre, con 96; y después 
Ricardo Lagos Weber con 52. 

Lo anterior, si bien da cuenta del 
trabajo que realizan los parlamen-
tarios en torno a las inquietudes 
de la ciudadanía a la que repre-
sentan, en algunos casos termina 
no avanzando en sus siguientes 
etapas, recordando que para po-

der lograr aprobar una ley ésta 
debe ser revisada en las comi-
siones respectivas y ser votada 
por las Cámaras, además de ser 
declarada admisible en primera 
instancia.

SEÑAL AL ELECTORADO
Para Raúl Burgos, director eje-

cutivo del Observatorio de Historia 
y Política de la Pontificia Univer-
sidad Católica de Valparaíso, hay 
que evaluar estas acciones “consi-
derando un criterio de efectividad 
y un criterio de representatividad. 
Con el primero me refiero a que hay 
que preguntarnos cuál es la capaci-
dad de los parlamentarios de lograr 
que sus mociones logren convertir-
se en ley. Para eso, tienen que tener 
la capacidad de identificar temas 
relevantes para la ciudadanía, 
traducirlos en una propuesta le-
gislativa y conseguir el apoyo de 
otros actores para que la inicia-
tiva prospere. Si un parlamenta-
rio no logra esto, no tiene mucho 
sentido”.

Ahora bien, el analista también 
estima que “si consideramos el 
segundo criterio, es legítimo que 
cada parlamentario piense que 
debe representar a su electora-
do y tratar de llevar a la práctica 
su visión de país. Por lo tanto, la 
presentación de mociones es más 
bien una forma de darle señal a 
su electorado de que está hacien-

do su trabajo. Sin embargo, esto 
debe verse también en función del 
criterio de efectividad, porque de 
otro modo no tiene mayor impacto”.

CONOCER EL TRABAJO 
LEGISLATIVO "ES IMPORTANTE"

La doctora Angélica Pacheco 
Díaz, magíster en Ciencias Políti-
cas y académica de la Escuela de 
Arquitectura, Comunicaciones y 
Diseño de la Universidad Viña del 
Mar, considera que es importante 
analizar este tipo de materias, así 
como también lo es “la presenta-
ción de mociones parlamentarias, 
especialmente cuando cumplen 
con la documentación requerida, es 
decir, no responde a una noticia del 
momento y se trata de temas de in-
terés público, sustentadas de acuer-
do con el procedimiento interno de 
la Cámara y Senado”.

De hecho, precisa que “sí se pue-
de saber cuántas se encuentran en 
trámites y en qué comisión y etapa 
están, incluso la capacidad de ar-
ticular con otros parlamentarios 
para la preparación del escrito, la 
instalación pública para lograr el 
análisis de las comisiones, si se ana-
liza con detención el trabajo parla-
mentario. En este sentido, la página 
web de la Biblioteca del Congreso 
Nacional BCN.cl, de la Cámara.
cl o del Senado.cl son excelentes 
instancias de información pública 
que dan cuenta de aquello. Ya sea 
que estas mociones representen 
temas de interés de sus distritos, 
como también temas y urgencias 
nacionales, dan cuenta del rol 
parlamentario que en medio de la 
espectacularidad política, pasan 
a un segundo plano, quedando in-
visible este trabajo relevante que 
atañe directamente al bienestar o 
no de la ciudadanía”.

El periodista y analista político 
de la Pontificia Universidad Cató-
lica de Valparaíso, Claudio Elór-
tegui, precisa que “para cualquier 
moción y cualquier proyecto de ley 
como tal, siempre es importante 
pensar no sólo en una coyuntura 
específica, pasajera y emocional 
emocionalmente fuerte para cier-
tos estados y climas de opinión, 
sino lo importante realmente es 
observar cómo nuestros legisla-
dores pueden aportar a cambios 
culturales o actualizar ciertos 
tipos de ámbitos en los que la ley 
es imprescindible y ya requiere su 
surgimiento o su modificación o 
actualización de acuerdo al con-
texto que estemos hablando”. 

En palabras simples, explica que 
“un peligro, una tentación en mu-
chas democracias, incluyendo la 
nuestra, es cuando pensamos que 
mediante acciones legislativas de 
esta naturaleza se transforman 
en puntos de prensa o en un tipo 
de espectacularización en cuanto 
a las atribuciones del legislativo, 
que finalmente quedan en eso, en 
cierta pirotecnia que finalmente no 
asume realmente los problemas de 
fondo bajo los cuales la ley surge y 
finalmente se hace tremendamente 
significativa para la vida de las per-
sonas”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ranking-posiciona-a-francisco-chahuan-como-el-senador-con-mas-proyectos
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ranking-posiciona-a-francisco-chahuan-como-el-senador-con-mas-proyectos
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Comisión de la Corte de Apelaciones 
deja en libertad condicional a 13 reos 
de la V Región

noza, del Tribunal de Juicio Oral en 
lo Penal de Viña del Mar; Fernando 
Vergara, del Juzgado de Garantía 
de Valparaíso; y Loreto León, del 
Juzgado de Garantía de Viña del 
Mar.

De los casos revisados, el mi-
nistro Hormazábal informó que 
40 de ellos fueron desestimados, 
“atendido a que los postulantes 
rehusaron a someterse al informe 
psicosocial que elabora Gendar-
mería de Chile, que es ahora un 
requisito esencial en el Decreto 
Ley Nº 321, que reglamenta la li-
bertad condicional”.

L a Comisión de Libertad 
Condicional de la Corte de 
Apelaciones de Valparaíso 
acogió 13 postulaciones a 

este beneficio, de un total de 697 
solicitudes de internos de recintos 
penitenciarios durante este segun-
do semestre, lo que corresponde a 
un 1,8%.

Para este período, la comisión 
sesionó entre el 7 y 15 de octubre, 
presidida por el ministro Vicente 
Hormazábal, e integrada por los 
magistrados José Antonio Cifuen-
tes, del Tribunal de Juicio Oral en lo 
Penal de Valparaíso; Claudio Espi-

Además, consignó que en otros 
casos se omitió pronunciamiento 
por haberse cumplido las conde-
nas y, en una de las solicitudes, por 
haber fallecido el recluso.

Por último, de los internos bene-
ficiados con la libertad condicional 

para este período, cinco de ellos son 
del Complejo Penitenciario Valpa-
raíso, dos del Centro de Detención 
Preventiva de Limache, dos del 
Centro de Cumplimiento Peniten-
ciario de San Felipe. En tanto, los 
recintos del Centro de Detención 
Preventiva de Quillota, Centro de 
Estudio y Trabajo de Putaendo, 
Centro de Detención Preventiva 
de Casablanca y el Centro de Estu-
dio y Trabajo de La Pólvora, cada 
uno de ellos resultó con un recluso 
beneficiado con esta medida que 
les otorga la libertad condicional.

Ministros acogieron el 
1,8% de las solicitudes, 
lo que quiere decir que 
sólo se aprobaron 13 
de las 697 solicitudes 
expresadas por internos 
de cárceles de la zona.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/comision-de-la-corte-de-apelaciones-deja-en-libertad-condicional-a-13
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Moderno cuartel de la Policía de 
Investigaciones en Limache registra 
un 70% de avance

El alcalde de Limache, Daniel 
Morales, comentó tras visitar las 
obras que "estamos satisfechos 
con el estado de avance y como 
sigue proyectándose esta obra 
que viene a complementar los 
servicios que tiene la ciudad. La 
comuna partió con una Prefectu-
ra de Carabineros hace algunos 
años y faltaba que la PDI tuviera 
un edificio moderno, operativo  
que entregue un buen servicio a 
la comunidad (…) Esta es una for-
ma muy concreta de trabajar por la 

L a construcción de un mo-
derno cuartel de la Po-
licía de Investigaciones 
(PDI) en Limache es evi-

dencia de un trabajo que conduce a 
cumplir tareas en pro de la seguri-
dad de la población de esta comu-
na y de las otras de la provincia de 
Marga Marga.

El nuevo edificio institucional de 
la policía civil se construye en calle 
República y se trata de una inver-
sión que supera los 3 mil millones 
de pesos. 

seguridad ciudadana entregando 
servicios y proyectando las institu-
ciones”.

Un punto relevante de su cons-
trucción es el pionero modelo de 
gestión propuesto por el Municipio 
para su edificación, el cual ha sido 
replicado en otras comunas. La Di-
rección de Obras es la Unidad Téc-
nica del proyecto, lo que propicia 
que el proceso de construcción y re-
cepción de obras sea más eficiente. 

Gerardo González, encargado 
de proyectos de la PDI Valparaíso, 
sostuvo que "la infraestructura 
representa una gran oportunidad 
de avanzar en prestar servicios 
en las mejores condiciones. Con-
tar con esta infraestructura, de-
sarrollada bajo un programa ar-
quitectónico que contempla todos 
los espacios para la atención de 
los usuarios, nos permite prestar 
servicios de mejor calidad, más 

eficientes y eficaces de las funcio-
nes policiales”.

La nueva edificación responde 
al proceso de modernización de la 
PDI y en el primer piso considera un 
hall de acceso y atención a públi-
co, el área de seguridad y control 
interno, salas de entrevistas y la 
Bicrim. En el segundo nivel se ubi-
cará el área administrativa, zonas 
de trabajo para investigación y 
salas de entrenamiento. Además, 
contempla eficiencia energética, 
ventanas blindadas y áreas verdes. 

Otra iniciativa que contribuirá 
a la seguridad de la comuna es la 
construcción de un cuartel de Se-
guridad Municipal en calle Bue-
ras, edificación que registra un 
90% de avance y que está próximo 
a ser inaugurado.

En el edificio funcionará la 
Brigada de Investigación 
Policial (Bicrim) y se suma 
a la construcción de un 
cuartel de Seguridad 
Municipal en Limache 
Viejo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/moderno-cuartel-de-la-policia-de-investigaciones-en-limache-registra-un
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/moderno-cuartel-de-la-policia-de-investigaciones-en-limache-registra-un
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/moderno-cuartel-de-la-policia-de-investigaciones-en-limache-registra-un
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Senadora Isabel Allende: “La 
destitución del ministro Muñoz 
evidencia una clara violación al debido 
proceso”

secuencia del mal manejo que 
tuvo la Cámara de Diputados 
respecto de esta Acusación, pues 
al aprobar conjuntamente las 
acusaciones de Vivanco y Muñoz, 
incluso con los votos favorables 
de diputados de mi propio parti-
do político, actitud que lamento y 
reprocho, aportaron a una deci-
sión sin precedentes, y que afecta 
principios tan importantes como el 
debido proceso, debilitando nues-
tras garantías fundamentales y la 
democracia. Esto es inaceptable y 
las consecuencias no sólo afectan 
a una persona, sino que debilitan el 
Estado de Derecho que todos debe-
mos proteger”.

La Senadora Allende continuó 
analizando lo ocurrido: “Quienes 
destituyen al Ministro han justi-
ficado su decisión en supuestos y 
conjeturas, aceptando y razonan-

L a senadora por la región 
de Valparaíso, Isabel 
Allende Bussi, reaccio-
nó así a la decisión de la 

mayoría del Senado de aprobar la 
Acusación Constitucional contra el 
ahora ex ministro de la Suprema: 
“Aquellos que votamos en contra de 
esta acción constitucional, no nos 
formamos en ningún momento la 
convicción que el Ministro Muñoz 
haya incurrido en un notable aban-
dono de deberes, principalmente 
porque las pruebas que se acom-
pañaron para acusarlo carecían de 
verosimilitud. Los elementos proba-
torios en los que, principalmente, la 
derecha basó su decisión son bur-
dos, extemporáneos e inconexos, 
y más bien parecen encubrir una 
decisión puramente política”.

Allende fue enfática también en 
sostener “Lo ocurrido hoy es con-

do con un estándar probatorio 
muy bajo, y aquí nos cabe la pre-
gunta de -si son tan ciertos y gra-
ves los hechos que apoyan esta 
acusación ¿por qué los hicieron 
valer luego de transcurridos casi 
2 años de ocurridos?– lo único que 
cabe concluir, es que estos hechos 
no existieron o bien no revestían 
la entidad suficiente para acusarlo 
constitucionalmente”.

Finalmente, la legisladora socia-
lista sentenció que "en un sistema 
democrático, con separación de 
poderes, el Congreso, y especial-
mente el Senado, debe ejercer 
este mecanismo con prudencia 
y responsabilidad, y creo que en 
este caso esto no ocurrió. En tiem-
pos de crisis de la función pública, 
hace falta jueces y funcionarios 
públicos que guíen su comporta-
miento bajo el respeto que mere-
ce su propia dignidad y cargo, y el 
Ministro Muñoz lo ha demostrado 
con creces en su larga trayectoria, 
a partir de decisiones judiciales en 
casos contra inmobiliarias, Isapres 
y su constante preocupación por 
los Derechos Humanos,parecen no 
haber gustado a un sector político 
y haber tocado intereses que hoy se 
lo cobran destituyéndolo”.

Legisladora socialista 
por la V Región sostuvo 
que "los elementos 
probatorios en los 
que, principalmente, 
la derecha basó su 
decisión son burdos, 
extemporáneos e 
inconexos".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/senadora-isabel-allende-la-destitucion-del-ministro-munoz-evidencia
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nuestra comuna, sino también de la 
región de Valparaíso. Por lo tanto, 
esperamos seguir aumentando el 
número de recaladas y, además, 
concretar en los próximos años la 
construcción del muelle de pasa-
jeros”, añadió.

Por este motivo, la Municipali-
dad ha reforzado el aseo y limpie-
za de la ciudad, además de robus-
tecer los patrullajes de seguridad y 
ofrecer una variada programación 
de actividades para este fin de se-
mana. 

Dentro de los panoramas que 
ofrecerá el municipio se encuentran 
las tradicionales «Tocatas Porte-
ñas», el «Festival de la Primave-

Valparaíso comenzó una nue-
va temporada de cruceros que se 
extenderá desde octubre de 2024 
hasta abril de 2025, periodo en el 
que se esperan 30 naves de pa-
sajeros y más de 50 mil turistas. 
Esto traerá un impacto positivo en 
la Ciudad Puerto, fomentando la 
economía local y el desarrollo del 
turismo.

El alcalde Jorge Sharp señaló 
que “estos esfuerzos que hemos 
estado realizando esperamos 
que terminen por coronarse en 
un par de años, cuando, gracias al 
«Acuerdo por Valparaíso» nues-
tra ciudad sea la primera en Chile 
en contar con un puerto preferen-
te para pasajeros, ubicado en el 
sector de Barón".

"Un crucero que llega a Valpa-
raíso genera empleo, activa el turis-
mo y activa el comercio, no solo en 

nera fomentar la actividad cultural 
y los espacios seguros tanto para 
la llegada de los turistas como de 
todas y todos los porteños”, indicó 
Boris Yaikin, encargado de Valpo al 
100.

Las actividades comenzarán 
este sábado 19 de octubre con el 
Festival de la Primavera de Placi-
lla, que se llevará a cabo en el Par-
que Urbano de Placilla de Peñuelas, 
desde las 15:00 hasta las 19:00 ho-
ras, y contará con la presentación 
de dos bandas legendarias: Escape 
Libre y Blue Splendor.

Continuarán las Tocatas Porte-
ñas, que comenzarán a las 14:00 
horas, con Lucy Briceño y sus JC en 
el bar The Fox Curauma. Además, 
se presentará Valparaíso Salvaje 
en Puerto Natura; Mazorca Lema 
en Verde Absenta; María Catalina 
Araneda y su Lote en el bar Liber-
ty; Monse Jeréz en Terraza Aruma; 
Fabi en Maleza Valparaíso y Chimo-
nos en el bar La Morada.

Finalizando, el domingo 20 de 
octubre con clases de salsa gratui-
tas, un panorama al aire libre don-
de la música y el baile dominarán la 
Plaza Victoria. Esta actividad será 
abierta a todo el público.

Inicio de la temporada de cruceros: Valparaíso refuerza su 
seguridad, pero también sus actividades artísticas y culturales

ra de Placilla» y clases de salsa, 
todas actividades completamente 
gratuitas, que tendrán como finali-
dad fomentar la cultura, los espa-
cios seguros y entretención.

“Durante todo este mes hemos 
estado celebrando la música chi-
lena. En lo que va de octubre, jun-
to a las Tocatas Porteñas de hoy, 
ya hemos tenido más de  23 pre-
sentaciones en locales porteños, 
lo que es un claro apoyo para los 
locatarios de la bohemia. Como 
Alcaldía Ciudadana creemos que 
es fundamental seguir con este tipo 
de iniciativas, más aún cuando se 
inicia la temporada más alta para 
la ciudad, permitiendo de esta ma-

Tocatas porteñas, Festival de 
la Primavera y clases de salsa 
serán parte de las actividades 
que podrán disfrutar tanto 
turistas como porteños este fin 
de semana.

Ximena Muñoz Canobra, hija 
de la mujer atropellada, sostuvo 
entre lágrimas que "mi mamá en 
estos 22 días de hospitalización 
no presenta mejora. Nos han 
destruido la vida como familia, 
ha sido superduro este cambio".

"Mi mamá no está conscien-
te, está en coma, sin sedación, 
con daño neuronal. Tiene un 
politraumatismo en la pelvis y 
neumonía, pero lo que está más 
comprometido es su cerebro", 
añadió la hija de la víctima.

La familia de Roxana hizo un 
llamado a la comunidad a que en-
tregue cualquier información que 
pueda aportar en dar con el autor 
de este hecho.

Familiares de una mujer que fue 
atropellada por un conductor que 
luego se dio a la fuga en Quilpué 
presentaron una querella criminal 
contra esta persona que, además, 
escapó sin prestarle ayuda, en un 
hecho ocurrido el 25 de septiembre 
en Belloto.

Pese a haber transcurrido casi 
un mes de este trágico hecho 
acontecido tras las celebraciones 
de Fiestas Patrias, la víctima per-
manece internada en el Hospital 

Dr. Gustavo Fricke de Viña del Mar, 
quedando con un daño cerebral 
casi irreversible.

Los hijos de Roxana Canobra 
Cárdenas relataron que el vehículo 
embistió contra ella cuando ca-
minaba por paso peatonal habi-
litado para aquello.

La acción judicial presentada en 
el Juzgado de Garantía de Quilpué 
apunta contra el conductor de la 
máquina por su responsabilidad 
en las lesiones graves con las 

que resultó la mujer, además de 
no prestar auxilio a la víctima de su 
atropello.

Según consigna Radio Biobío, 
habría un segundo vehículo que se 
detuvo por algunos minutos para 
observar lo que había ocurrido, 
pero que también se da a la fuga.

“Esas personas tendrán que 
comparecer ante la justicia para 
poder explicar el porqué se dieron 
a la fuga“, señaló a la emisora el 
abogado de los hijos, Gianni Fenelli.

Hijos de mujer atropellada en Quilpué presentan 
querella contra conductor de auto que se dio a la 
fuga sin prestarle auxilio

Pese a haber transcurrido 
casi un mes de este trágico 
hecho acontecido tras 
las celebraciones de 
Fiestas Patrias en el sector 
de Belloto, la víctima 
permanece internada en 
el Hospital Dr. Gustavo 
Fricke de Viña del Mar, 
quedando con un daño 
cerebral casi irreversible.

Jueves 17 de octubre
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Editorial

L os hasta ahora fatales 
chats de Luis Hermosilla 
han logrado quizás hacer 
justicia en el lugar donde 

se debe impartir la misma. Las acu-
saciones constitucionales contra 
los ministros de la Corte Suprema 
Jean Pierre Matus, Ángela Vivanco 
y Sergio Muñoz dejan al descubier-
to cómo opera realmente aquella 
trilogía de los poderes del Estado.

¿Son tan independientes el Le-
gislativo, Judicial y Ejecutivo? Cues-
ta decir que sí cuando uno revisa lo 
acontecido. Mientras Jean Pierre 
Matus logró zafar de la acusación 
más por esas cosas súbitas y tan 
propias de la política real que otra 
cosa, lo cierto es que su poder en la 
Corte claramente no será el mismo. 
Volverá disminuido y le costará 
recuperar la autoridad e influen-
cia que tanto busca en la sala pe-
nal del máximo tribunal, aunque 
quienes lo conocen lo describen 
como un ser muy hábil. Sin em-
bargo, quedará bajo escrutinio 
permanente.

Lo acontecido por Vivanco es 
una historia aparte. Ella fue puesta 
en la guillotina el mismo fin de se-
mana que se conocieron los chat de 
Hermosilla con ella. No había que 
mostrar pruebas, sólo las con-
versaciones, que más que indicar 
algún tipo de ilegalidad dejaba al 
descubierto que algo no funcio-
naba bien.

Por lo mismo Vivanco fue rápi-
damente removida de la Corte por 
sus propios pares, determinados 

parecen ser sus favoritos.
Fue en el año 2005 cuando el 

Presidente Ricardo Lagos le pro-
puso su nombre al Senado para 
integrar la Corte Suprema. Como 
ministro de la Corte de Apelacio-
nes, Muñoz tramitó emblemáticos 
casos como el crimen de Tucapel 
Jiménez, y además indagó en las 
cuentas secretas de Augusto Pino-
chet. Fue clave además en descar-
tar la participación de políticos en 
el famoso Caso Spiniak.

Una de sus frases más conocidas 
era aquella que decía “interpretar el 
derecho es un arte, no una ciencia”.

Aprovechando el vuelo de Matus 
y Vivanco se llegó a Muñoz. Todo un 
personaje dentro de la Corte Supre-
ma, uno de los más jóvenes en lle-
gar hasta ahí, pero con un carácter 
incontenible, de hecho en su defen-
sa en el Senado decidió interrum-
pir varias veces a su abogado.

Que la acusación constitucio-
nal llegara atada al Senado junto 
a la de Vivanco fue una expresión 
del poder y de esas casualidades 
que se dan en el Parlamento para 
ejercer el control y balance en-
tre los órganos del Estado si hay 
convicción de que se ha abusado 
o aprovechado de las facultades 
o posición que algunos detentan, 
o sea, más que una viveza procesal, 

La caída de parte de los 
poderosos de la Corte 
Suprema

por la urgencia, el desgobierno y el 
pánico generalizado que se dio en 
el país tras aquellos chats. Fue im-
pulsada por causa de sus propias 
conductas, catalogadas como ré-
probas por la propia opinión pú-
blica más que por un tribunal.

Por su lado el Senado no dio más 
oportunidad a que la herida abier-
ta en el sistema de justicia siguiera 
sangrando y por amplia mayoría la 
inhabilitó además por cinco años 
para desempeñar función o cargo 
público. Con todo, quedó en evi-
dencia que la Corte la trató con 
una vara muy distinta a como lo 
hizo con Sergio Muñoz.

Pero... ¿quién es Muñoz? Es todo 
un personaje, muy ligado a nues-
tra Región de Valparaíso, con 
muchos amigos en Viña del Mar 
sobre todo, muchos de ellos con 
cargos relevantes. Estudió derecho 
en la Universidad Católica de Val-
paraíso, fue en el año 1982 cuando 
inició su carrera judicial como ofi-
cial segundo del Tercer Juzgado del 
Crimen de Valparaíso. Fue además 
juez suplente del Segundo Juzgado 
de Letras de Los Andes, relator inte-
rino de la Corte de Apelaciones de 
Valparaíso y secretario titular del 
Segundo Juzgado de Letras de Los 
Andes.

Muñoz y su hija son propie-
tarios, además, de múltiples de-
partamentos en la Ciudad Jardín, 
lo que demuestra sus vínculos 
sociales con varios viñamarinos. 
Los edificios Miramar I y II de calle 
Álvarez o en calle Von Schroeders 

fue el vehículo adecuado para que 
el país comience a sanar estas he-
ridas y darle algo de orden al caos 
que parece haber en el Poder Judi-
cial.

Esta vez ni todo el poder que 
ostentaron tener entre las cuatro 
paredes de los tribunales que reina-
ban les permitió tener una tabla de 
salvación, cual náufragos caídos 
en la misma corriente. 

Hablamos de los tres poderes del 
Estado y cómo poco a poco hemos 
visto su verdadera cara, la de quie-
nes los manejan y cómo operaban 
realmente ese poder que la ciuda-
danía les otorgó en un estado de-
mocrático. Tuvo que ser el apoda-
do "cuarto poder", los medios de 
comunicación, los que terminaran 
de hacer el trabajo de desvelar lo 
que ocurría y que se escondía bajo 
la alfombra por tanto tiempo.

Otros creen que fueron las ca-
sualidades del poder los que les 
han dado a Chile la posibilidad de 
enmendar el rumbo y comenzar a 
poner justicia con los que en ver-
dad son los encargados de aquella. 
Sea quien fuere, pareciera ser que 
nuevamente los chilenos nos sa-
camos otra venda de los ojos y la 
duda que ahora queda es... ¿con 
qué nos vamos a sorprender aho-
ra? Porque seguro que hay más…
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Manuel Monsalve renuncia a la 
Subsecretaría del Interior tras 
denuncia en su contra por abuso 
sexual

con la Policía de Investigaciones 
y con Carabineros de Chile. Y en el 
marco de esta investigación tengo 
que garantizar la autonomía de 
las instituciones para llevarla a 
cabo. Y creo que eso es incompati-
ble con el ejercicio de mi cargo. Por 
lo cual, quiero reiterar, he presenta-
do mi renuncia a partir de ahora al 
presidente de la República".

Sostuvo en segundo lugar que 
"he sido informado durante el 
transcurso de esta semana de que 
existe una denuncia en mi contra. 
Denuncia de la cual aún no conoz-
co los detalles".

"Y quiero, respecto a esa denun-
cia, reafirmar que tengo la absoluta 
convicción de que no he incurrido 
en ninguna conducta constitutiva 

D esde el Palacio de La 
Moneda, el subsecreta-
rio del Interior, Manuel 
Monsalve, renunció a 

su cargo tras conocerse la denun-
cia por abuso sexual presentada en 
su contra.

La ahora exautoridad partió di-
ciendo que "En primer lugar, quie-
ro informar que he presentado 
mi renuncia al Presidente de la 
República. Lo he hecho porque se 
ha presentado una denuncia en mi 
contra y tengo que garantizar el 
normal funcionamiento del Gobier-
no".

Añadió que "en el ejercicio de mi 
cargo como subsecretario de In-
terior tengo una relación directa y 
cotidiana con el Ministerio Público, 

de delito. Por lo cual, en el marco 
de la investigación demostraré mi 
inocencia. Y eso requiere también 
que yo me dedique a esa tarea por 
el efecto personal y familiar que 
una denuncia de esta naturaleza 
tiene", complementó.

Monsalve cerró diciendo que 
"cualquier otro aspecto respecto a 
esta materia en situación de que, a 
partir de ahora, dejo de ser su se-
cretario del Interior, por supuesto 
hablaré fuera de La Moneda".

La denuncia por abuso sexual fue 
ingresada el pasado 14 de octubre 
ante la Fiscalía Centro Norte. Fue el 
fiscal Xavier Armendáriz quien que-
dó a cargo de la indagatoria, la que 
calificó de estar "en desarrollo".

"Esa investigación existe y está 
a mi cargo", aseguró el persecutor, 
complementando que la denun-
cia "se trata de una investigación 
que está en curso con diligencias 
ya cumplidas y otras que están en 
curso". 

Según consigna El Líbero, la 
denunciante acudió al Servicio 
Médico Legal para constatar le-
siones junto a Cecilia Frei, jefa de 
la Unidad de Atención de Víctimas 
y Testigos de la Fiscalía Metropoli-
tana Centro Norte.

La ahora exautoridad 
aseguró que "no he 
incurrido en ninguna 
conducta que sea 
constitutiva de delito".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/manuel-monsalve-renuncia-a-la-subsecretaria-del-interior-tras-denuncia
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Luis Cordero asume como nuevo 
subsecretario del Interior tras 
renuncia de Manuel Monsalve

se designó como subsecretario del 
Interior a Luis Cordero.

Además, dieron a conocer que 
asume como ministro de Justicia 

E l Presidente Gabriel Boric 
designó al actual ministro 
de Justicia, Luis Cordero, 
como nuevo subsecreta-

rio del Interior tras la renuncia de 
Manuel Monsalve, luego que se co-
nociera una denuncia en su contra 
por abuso sexual.

Desde Presidencia informaron 
que el mandatario aceptó la renun-
cia del exdiputado y señalaron que 

y Derechos Humanos, Jaime Ga-
jardo Falcón, actual subsecretario 
de Justicia.

Monsalve dio a conocer su re-
nuncia debido a una denuncia por 
abuso sexual presentada en su con-
tra, que se encuentra investigando 
la Fiscalía Metropolitana Centro 
Norte.

“En el ejercicio de mi cargo como 
su secretario de Interior, tengo una 

relación directa y cotidiana con el 
Ministerio Público, con la Policía 
de Investigaciones y con Carabine-
ros de Chile. Y en el marco de esta 
investigación tengo que garantizar 
la autonomía de las instituciones 
para llevarla a cabo. Y creo que eso 
es incompatible con el ejercicio de 
mi cargo”, manifestó el exsubsecre-
tario.

El ahora exministro 
de Justicia será 
reemplazado por 
Jaime Gajardo, quien 
se desempeñaba como 
subsecretario de la 
cartera.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/luis-cordero-asume-como-nuevo-subsecretario-del-interior-tras-renuncia
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se tienen que llevar adelante las in-
vestigaciones”, manifestó.

En cuanto a la decisión de Mon-
salve, la parlamentaria sostuvo 
que “es correcta” y señaló que “un 
Gobierno que se autodetermina fe-

L a presidenta de la Cámara 
de Diputados, Karol Ca-
riola, se refirió a la renun-
cia de Manuel Monsalve 

como subsecretario del interior, 
luego que se revelara una denuncia 
en su contra por presunto abuso 
sexual.

“Es muy lamentable la situación 
de la que nos hemos enterados. 
Es grave, hay una denuncia, no 
solo una acusación, que en este 
momento ya está en manos de la 
Fiscalía, por lo tanto, frente a eso 

La presidenta de la Cámara Baja 
sostuvo que “él ha hecho lo correc-
to, liberar al Gobierno y además 
liberarse a sí mismo para poder 
llevar adelante su defensa. Si él 
alega su inocencia, serán los tribu-
nales de justicia y las instituciones, 
en este caso la Fiscalía, quien tenga 
que llevar adelante la investigación 
y podrá defenderse fuera del Go-
bierno, porque desde dentro de La 
Moneda yo creo que hubiese sido 
muy difícil”.

Presidenta de la Cámara de Diputados 
y renuncia de Manuel Monsalve: "La 
decisión que ha tomado es la correcta"

minista es un Gobierno que no es 
compatible sostener dentro de sus 
principales responsabilidades, so-
bre todo al mando de la seguridad, 
a una persona que tiene que estar 
enfrentando un procedimiento ju-
dicial ante la Fiscalía de una posible 
violación”.

“Es muy compleja la situación, 
yo espero que evidentemente se 
le entreguen todas las garantías 
a la víctima, eso es un elemento 
relevante sobre todo en algo tan 
delicado como esto”, agregó.

Karol Cariola manifestó 
que “es muy compleja 
la situación, yo espero 
que evidentemente se 
le entreguen todas las 
garantías a la víctima".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidenta-de-la-camara-de-diputados-y-renuncia-de-manuel-monsalve-la
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imputados, en consideración a que 
los excarabineros realizaron diver-
sas acciones para que el millonario 
robo se concretara.

Entre ellas, que el 15 de agosto 
uno de los imputados concurrió a la 
Tercera Comisaría de Carabineros 
de Rancagua de donde sustrajo un 
aparato de comunicaciones insti-
tucional y luego lo entregó a otro 
de los excarabineros.

Según la fiscalía, el aparato llego 

E l Juzgado de Garantía 
de Rancagua decretó la 
mañana de este jueves la 
prisión preventiva de los 

cinco exfuncionarios de Carabi-
neros imputados por robo con in-
timidación y asociación criminal, 
en el marco de las tareas de apoyo 
logístico que prestaron a la banda 
que perpetró el robo de más de $11 
mil millones desde las bodegas de 
Brinks en la capital de la Región de 
O´Higgins.

En la jornada del día miércoles, el 
fiscal jefe de Focos Investigativos de 
la Fiscalía regional, Carlos Bustos, y 
su par de Alta Complejidad, Javier 
Von Bichoffshausen, solicitaron la 
prisión preventiva para los cinco 

su impunidad, realizando un pago 
de $200 mil, en dinero efectivo, a 
cada funcionario”. En otra reunión 
recibieron $100 mil, también en 
efectivo.

Además, se les imputa ayudar en 
temas logísticos en agosto, como la 
entrega de bencina para quemar 
autos robados que fueron utili-
zados para bloquear algunas de 
las calles de la ciudad durante el 
asalto a Brinks.

Junto con ello, entregaron infor-
mación relevante, como “la ubica-
ción de dónde se debe cortar la 
fibra óptica de Cenco Cachapoal, 
para dejar sin comunicaciones a 
Carabineros”.

Caso Brinks: Decretan prisión 
preventiva para los cinco 
excarabineros

luego a manos de uno de los coim-
putados quien lo utilizó para “escu-
char en línea las comunicaciones 
de Cenco”, que es la Central de Co-
municaciones de Carabineros.

También detallaron que en julio, 
los detenidos se reunieron con par-
te de la organización para definir 
que la función de los carabineros 
partícipes sería “la de retrasar la 
concurrencia del personal policial 
al lugar del robo para garantizar 

El Juzgado de Garantía de Rancagua decretó la prisión 
preventiva de los cinco exfuncionarios de Carabineros 
imputados por robo con intimidación y asociación 
criminal, en el marco de las tareas de apoyo logístico que 
prestaron a la banda que perpetró el robo de más de $11 
mil millones a Brinks.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/caso-brinks-decretan-prision-preventiva-para-los-cinco-excarabineros
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E l Séptimo Juzgado de Ga-
rantía de Santiago decre-
tó este jueves las medidas 
cautelares de arraigo na-

cional y firma quincenal viernes 
por medio para los generales (r) de 
Carabineros, Ricardo Yáñez, Mario 
Rozas y Diego Olate.

El lunes 14 de agosto pasado, du-
rante la tercera jornada de forma-
lización contra los generales (r) de 

Arraigo nacional y firma quincenal 
para los generales (r) de Carabineros 
Yáñez, Rozas y Olate

Carabineros, tras ser formalizados 
por delitos omisivos de apremios 
ilegítimos, la Fiscalía Metropolita-
na Centro Norte pidió las medidas 
cautelares de menor intensidad 
que adoptó el tribunal.

La fiscal jefa de Alta Complejidad 
de la Fiscalía Centro Norte, Ximena 
Chong, argumentó que se piden es-
tas cautelares debido a que los im-
putados se encuentran disponibles 

para la investigación, "cuestión 
que se manifiesta en la compare-
cencia, que es obligatoria, a esta 
audiencia de formalización".

Además, indicó que Yáñez, Rozas 
y Olate se encuentran fuera de la 
institución por lo que “tampoco se 
vislumbran otro de los supuestos 
que habilitan para la dictación de 
la medida cautelar, como es el pe-
ligro para la investigación”.

La Fiscalía pidió las 
medidas cautelares de 
menor intensidad contra 
los generales (r) de 
Carabineros, tras ser 
formalizados por delitos
omisivos de apremios 
ilegítimos durante el 
estallido social.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/arraigo-nacional-y-firma-quincenal-para-los-generales-r-de-carabineros
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Presidenta del FA aseguró que es "un 
disparate" la calificación de "delictual" 
del estallido de octubre de 2019

plificación de momentos políticos 
de nuestro país, donde se habló de 
una invasión alienígena y don-
de el k-pop estaba involucrado", 
cuestionó la exdelegada presiden-
cial metropolitana.

Recordó que "había un malestar 
genuino (en la ciudadanía) que no 
fue orquestado por un sector políti-
co", pese a que "el gobierno del ex-
Presidente (Sebastián) Piñera trató 

L a presidenta del Frente 
Amplio, Constanza Mar-
tínez, calificó como "un 
disparate" la tesis sobre un 

“estallido delictual” instalada por 
sectores de la oposición para expli-
car los hechos ocurridos el 18 de oc-
tubre de 2019 y los días siguientes 
en las principales ciudades del país.

Por el contrario, llamó a centrar-
se en la desigualdad social, punto 
clave del inicio de las protestas.

"Esperaría que, a cinco años del 
estallido, lográramos un nivel de 
profundidad en el debate un poco 
más grande que permita entender 
la magnitud de esa crisis institucio-
nal y que no se reduzca meramente 
a un aspecto delictual”, dijo en en-
trevista con Cooperativa.

“Ya hemos pasado por esa sim-

solamente con orden público un 
tema que era eminentemente po-
lítico".

"Tengo una crítica muy fuerte a 
cómo se utilizó la represión y cómo 
ya se verificaron violaciones de de-
rechos humanos. Es necesario que 
ese tipo de situaciones no se vuel-
van a repetir y que también las 
autoridades políticas de la época 
tengan la autocrítica necesaria", 
aseveró Martínez.

La líder frenteamplista señaló 
también que "la tesis del estallido 
delictual es lisa y llanamente un 
disparate, es tratar de esconder el 
problema bajo la alfombra", por lo 
que "no contribuye a resolver el ma-
lestar que sigue muy presente (...) la 
gente espera cambios con certeza y 
prontitud".

En cuanto a los avances en ma-
terias claves, destacó que el Gobier-
no "ha hecho un esfuerzo conscien-
te y se han logrado avances como 
el copago cero, las 40 horas, el 
sueldo mínimo, en aspectos que 
tenían que ver con la calidad de 
vida y los bajos sueldos".

"Sin embargo, también es cierto 
que hay una minoría en la Cámara 
que hace que muchas veces se en-
trampen por dos años la discu-
sión de pensiones o muchas otras 
que todavía siguen muy vigen-
tes", complementó.

Según Martínez, "hay un sector 
que está muy obstinado por man-
tener sus privilegios o también en 
generarle una derrota o una obs-
trucción al Gobierno".

Constanza Martínez 
llamó a que a cinco años 
del estallido se lograse 
"un nivel de profundidad 
en el debate un poco más 
grande".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidenta-del-fa-aseguro-que-es-un-disparate-la-calificacion-de


https://chat.whatsapp.com/DcAsiLM93ueAVuIngkxcBC


34 Nacional

Dos personas fallecidas y 18 
lesionados fue el saldo que dejó el 
volcamiento de un bus de pasaje-
ros que se registró la noche de este 

miércoles 17 en la ruta que une la 
comuna de Laja con Los Ángeles, en 
la región del Biobío.

La máquina siniestrada pertene-
ce a la empresa Laja Express y, por 
causas que se investigan, volcó en 
las proximidades del Club de Golf 
Piedra, en Laja.

Tragedia en Biobío: 2 fallecidos y 18 heridos 
deja accidente en ruta Laja - Los Ángeles

Homicidio en Conchalí: Hombre muere tras ser 
baleado por sujetos en un automóvil

La Policía de Investigaciones 
(PDI) indaga el homicidio de un 
hombre de 38 años cometido en la 
comuna de Conchalí. Inicialmente, 
la víctima fue trasladada en riesgo 
vital a la Clínica Dávila, donde fa-
lleció poco después producto de un 

disparo en la cabeza.
El crimen ocurrió alrededor de 

las 22:00 horas de este miércoles 
en el sector de pasaje Delfos con 
calle Carlos Salas, donde el hombre 
fue atacado a balazos por tres 
desconocidos que llegaron en un 
vehículo, dispararon y se dieron a 
la fuga.

por cuatro delincuentes que se 
movilizaban en un automóvil.

Los antisociales estaban arma-
dos y le dispararon a la víctima 
fatal cuando opuso resistencia 
al asalto. Luego escaparon del 
lugar con rumbo desconocido. El 
crimen comenzó a ser investigado 
por la Brigada de Homicidios de la 
PDI.

Un nuevo homicidio quedó al 
descubierto la mañana de este 
jueves en la capital, esta vez en la 
comuna de Pedro Aguirre Cerda, 
donde un hombre de 49 años fue 
baleado por desconocidos que 
le robaron sus pertenencias. La 
víctima murió cuando recibía aten-
ción médica de urgencia.

De acuerdo a los antecedentes 

policiales, el crimen fue informado 
a la policía desde el Hospital Barros 
Lucos, donde ingresó la víctima con 
al menos cinco impactos balísti-
cos que le provocaron su falleci-
miento en el recinto asistencial.

El herido fue trasladado por un 
amigo al hospital, quien poste-
riormente informó a la policía que 
ambos se encontraban en una pla-
za ubicada en Departamental con 
Vecinal, donde fueron abordados 

Balean a hombre en la comuna de Pedro Aguirre 
Cerda para robarle sus pertenencias: la víctima 
falleció

Los antisociales le dispararon a la víctima fatal cuando 
opuso resistencia al asalto.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El fiscal ECOH Francisco 
Lana señaló que los 
agresores llegaron a un 
pasaje, desde donde 
efectúan un número aún no 
determinado de disparos 
hacia el interior.

Rescatistas informaron 
desde el lugar que el 
conductor del bus habría 
perdido el control y tras 
chocar contra un poste del 
tendido eléctrico, volcó en 
una curva de la ruta.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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lo que describió como un "honor 
tremendo".

"Dijeron que Harris hizo un 
trabajo terrible, el peor que se 

recuerda, y no que no se le puede 
permitir volver a hacerlo", afirmó.

"También es la peor vicepresi-
denta de la historia, pero espere-
mos que pronto se haya ido. Una 
vez más, felicitaciones a Bret 
Baier por una entrevista difícil 
pero muy justa, que mostró cla-
ramente lo totalmente incompe-
tente que es Kamala. ¡Por el bien 
de nuestra nación, su capacidad 
cognitiva inferior debe ser puesta 
a prueba de inmediato!", agregó el 
magnate neoyorquino.

News, al tiempo que recordó que 
tiene un "irremediable trastorno" 
que la obliga a hablar de él en todo 
momento.

"Es tan grave, de hecho, que 
apenas puede hablar de otro 
tema que no sea el hombre que 
trajo a este país la mejor econo-
mía de su historia y la frontera 
más fuerte", sostuvo Trump, refi-
riéndose a él mismo.

En este sentido, dijo haber obte-
nido el "apoyo unánime de la Patru-
lla Fronteriza de Estados Unidos", 

E l expresidente de Estados 
Unidos y candidato repu-
blicano a la Casa Blanca, 
Donald Trump, aseguró 

que la actual vicepresidenta del 
país y candidata del Partido De-
mócrata, Kamala Harris, tiene "un 
trastorno" y la acusó de ser una "in-
competente" que debe estar fuera 
del Gobierno.

Trump aplaudió el trabajo del 
periodista Bret Baier durante su 
entrevista a "la mentirosa" de Ha-
rris en la cadena de televisión Fox 

Trump emplaza a Kamala Harris y 
afirma que "tiene un trastorno" y que 
es "incompetente"

Trump aplaudió 
una entrevista a "la 
mentirosa" de Harris en 
Fox News, al tiempo que 
recordó que tiene un 
"irremediable trastorno" 
que la obliga a hablar de él 
en todo momento.

Jueves 17 de octubre
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a hacer Kamala (Harris). Ha sido 
leal hasta ahora, pero seguirá su 
camino", comentó.

La candidata demócrata tam-
bién se distanció de su rival repu-

blicano, el expresidente Donald 
Trump, al manifestar que quiere 
"pasar página de la retórica de 
la que la gente está francamente 
cansada", agregando que "hemos 
estado agobiados por el tipo de 
retórica de Trump que ha sido dise-
ñada e implementada para dividir 
nuestro país y hacer que los esta-
dounidenses literalmente se seña-
len con el dedo unos a otros".

La retórica de Trump "sugiere 
que la fuerza de un líder se basa 
en a quién derrotas", en vez de "a 
quien ensalzas", y añadió que "la 
gran mayoría de nosotros tenemos 
más en común que lo que nos di-
ferencia". También recordó que un 
presidente debe enfrentarse a las 
críticas, después de que el magnate 
hablara sobre "encerrar a quienes 
están en desacuerdo": "Esto es una 
democracia", zanjó.

bre: "Todo presidente tiene que 
seguir su propio camino. Eso es 
lo que hice. Fui leal a Barack Oba-
ma, pero seguí mi propio camino 
como presidente. Eso es lo que va 

L a vicepresidenta de Esta-
dos Unidos y candidata 
demócrata a la Casa Blan-
ca, Kamala Harris, asegu-

ró que en el caso de que gane las 
elecciones presidenciales que se ce-
lebrarán en menos de tres semanas, 
su Gobierno no será una "continua-
ción" de la del actual presidente, 
Joe Biden.

"Déjame ser muy clara: mi Pre-
sidencia no será una continua-
ción de la de Joe Biden. Como 
cada nuevo presidente que asume 
el cargo, aportaré mis experiencias 
vitales, mis experiencias profesio-
nales e ideas frescas y nuevas. Re-
presento a una nueva generación 
de liderazgo. Yo, por ejemplo, soy 
alguien que no ha pasado la mayor 
parte de su carrera en Washington", 
señaló en su primera entrevista en 
Fox News.

El periodista, Bret Baier, antes de 
darle el turno de palabra a la aspi-
rante presidencial reprodujo vídeos 
de entrevistas en las que la demó-
crata dijo que no podía pensar en 
nada que hubiera hecho de forma 
diferente a Biden durante los últi-
mos cuatro años, revelando la del-
gada línea de Harris entre ser leal y 
distanciarse de la Administración.

Ya en la víspera, Biden dijo que 
Harris "seguirá su propio camino" si 
gana los comicios del 5 de noviem-

Kamala Harris: "Mi Presidencia no será 
una continuación de la de Joe Biden"

"Como cada nuevo 
presidente que asume, 
aportaré mis experiencias 
vitales, mis experiencias 
profesionales e ideas 
frescas y nuevas", señaló la 
candidata a la Casa Blanca.

Jueves 17 de octubre
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Chile se quede sin opciones mate-
máticas de clasificar al Mundial.

Otro factor es que en 20 días 
más debe salir una nueva nómina 
para los duelos de noviembre ante 
Perú y Venezuela, por lo que sería 
"inviable" que un técnico diferen-
te a Gareca se siente en el banco 
en esos cotejos.

"Hemos dejado todo en la can-
cha partido tras partido, lamen-
tablemente no se nos han dado 
los resultados, pero les aseguro 
que seguiremos trabajando duro 
para mejorar y darle alegrías a 
nuestra gente y familia”, añadió el 
formado en Audax Italiano.

Por último, Valdés se mostró op-
timista de poder revertir el delicado 
momento de la Roja: "La ilusión y 
el sueño de representar a nuestro 
país en un mundial sigue intacta. 
Este amor a la camiseta lo llevo por 
siempre en las malas y en las peo-
res".

La Selección Chilena quedó en un 
pozo tras la fecha doble de octubre 
de las Clasificatorias para el Mun-
dial 2026. La agónica derrota ante 
Brasil en Santiago y la humillante 
goleada sufrida ante Colombia en 
Barranquilla dejaron a la Roja en 
el último lugar de la tabla y el sue-
ño de ir a la próxima cita planetaria 
se esfuma cada vez más.

Uno que realizó una autocrítica y 
se desahogó por el pésimo momen-
to del combinado nacional fue el 
volante Diego Valdés, quien a dife-
rencia de la fecha FIFA de septiem-
bre sí pudo estar tras superar una 
lesión al hombro, aunque no pudo 
evitar los tropiezos.

A través de su cuenta de Insta-
gram, el jugador del América de 
México escribió: "Nuestra selec-
ción está pasando por momentos 
complicados, y asumimos nuestra 
responsabilidad. Agradecemos a 
quienes nos apoyan y lamentamos 
no haber estado a la altura".

Si Ricardo Gareca ya había 
quedado en la cuerda floja tras la 
agónica derrota de la Selección 
Chilena ante Brasil en Santiago, la 
humillante goleada por 4-0 sufrida 
contra Colombia en Barranquilla, 
que mantuvo a la Roja en el último 
lugar de la tabla de las Clasificato-
rias para el Mundial 2026, dejó al 
argentino pendiendo de un hilo en 
la banca.

De hecho, ya se habla de una 
eventual salida y el propio "Tigre" 
puso en duda su continuidad en la 
conferencia de prensa tras la paliza 
ante los cafetaleros.

Según dio a conocer El Mercu-
rio, el estratego trasandino aún no 
ha hablado con el presidente de la 
ANFP, Pablo Milad.

"Gareca quiere conversar so-
bre su salida, porque, como dijo 
en conferencia, tiene al 90% del 
país en contra. No sabe si tiene la 
fuerza para seguir", aseguraron 
desde Quilín.

Por lo mismo, se espera entre 
este jueves y viernes una charla en-
tre el DT y el ente rector del balom-
pié nacional, donde el adiestrador 
entregue explicaciones por el 
desempeño del equipo y la chance 
de "un pacto de caballeros".

Sin embargo, el gran problema 
para despedir al entrenador es 

el tema económico, pues costaría 
una indemnización de casi 2 millo-
nes y medio de dólares.

El citado medio añadió que la 
chance de que el "Tigre" renuncie 
a un importante porcentaje de esta 
indemnización parece "algo muy 
poco factible", por lo que la opción 
para liberarse del pago sería que 

Futuro de Ricardo Gareca como DT de la Roja 
se abordará en reunión clave con Milad

La autocrítica de Diego Valdés por la crisis que vive la Roja: 
"Asumimos nuestra responsabilidad"

El volante del América, sin 
embargo, manifestó que 
"la ilusión y el sueño de 
representar a nuestro país en 
un mundial sigue intacta".

Se espera entre este 
jueves y viernes 
una charla donde el 
adiestrador entregue 
explicaciones por el 
desempeño del equipo y 
la chance de "un pacto de 
caballeros".
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el "Príncipe" rompió el saque del 
europeo de entrada en el primer 
game. Sin embargo, en el sexto no 
pudo sostener y las acciones se em-
parejaron. En tanto, en el noveno el 
criollo tuvo dos break points que no 
logró concretar y después todo se 

definió en un tiebreak donde el pu-
pilo de Juan Ignacio Chela no pudo 
ganar ningún punto con su servi-
cio y lo perdió por 7-2.

Con esto, Jarry sigue sin ganar 
dos partidos consecutivos en el 
tour. La última vez que lo hizo fue 
en mayo pasado, cuando alcanzó 
la final del Masters 1.000 de Roma. 
Después de su brillante actuación 
en el Foro Itálico, el nacional entró 
en una pésima racha negativa de 
siete derrotas consecutivas que la 
cortó en el ATP 250 de Chengdu, en 
el marco de la gira asiática.

Ahora el nacional viajará a Suiza 
para disputar la próxima semana el 
ATP 500 de Basilea.

Si el martes Nicolás Jarry (34° 
del mundo) remontó y tuvo un dra-
mático y triunfal debut en el ATP 
250 de Estocolmo, este jueves, el 
chileno sufrió una dura e increíble 
derrota para quedar eliminado en 
octavos de final del certamen es-
candinavo.

El "Príncipe", quinto cabeza de 
serie, cayó frente al serbio Miomir 
Kecmanovic (55°) por parciales 
de 6-4, 4-6 y 7-6 (2), tras dos horas 
y 21 minutos de un partido donde 
no aprovechó el quiebre que tuvo 
de ventaja en el último set.

El partido comenzó bastante pa-
rejo, con los dos jugadores firmes 
con sus servicios y sin darse chan-
ces de quiebre. Sin embargo, en la 
recta final del primer set, en el dé-
cimo game, el nieto de Jaime Fillol 
falló con su envío y el balcánico no 
desaprovechó la primera opor-
tunidad que tuvo para quebrar y 
llevarse la manga.

Pese a eso, el nacional no sintió 
el golpe y comenzó de buena for-
ma el segundo episodio al quebrar 

de entrada en el primer juego. Esa 
ruptura fue clave, porque después 
"Nico" mantuvo sus turnos y selló 
el parcial en el décimo para forzar 
a un tercer set.

El último capítulo comenzó 
idéntico al anterior, debido a que 

Nicolás Jarry se despide en octavos de final del ATP de Estocolmo 
tras caer ante Miomir Kecmanovic
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Colo Colo derrotó como visita 
a Unión La Calera por un ajustado 
1-0 en el partido pendiente y le 
arrebató el liderato del Campeona-
to Nacional a Universidad de Chile 
a tres fechas para el término del 
certamen.

Pese al triunfo ante los "cemen-
teros", en el Cacique manifestaron 
toda su molestia por el caso de Car-
los Palacios, quien no pudo jugar 
por la decisión de la ANFP de inha-
bilitar al futbolista tras su polémica 
automarginación de la Selección 
chilena en plena concentración de 
la Roja.

"Es una vergüenza lo que hicie-
ron con Colo Colo", disparó el pre-
sidente de Blanco y Negro, Aníbal 
Mosa, mientras que el gerente de-
portivo Daniel Morón lanzó: "Esto 
es Colo Colo contra todos. Qué 
no nos sigan buscando, porque 
mientras más nos busquen, peor 
lo van a pasar".

Sin embargo, los albos recibie-
ron una buena noticia, debido a que 
el organismo de Quilín habilitó al 
volante para el duelo del domingo 
ante Palestino, después de que su 

presencia estaba en duda por el 
artículo que le impedía ver acción 
por el conjunto de Macul durante 

ANFP autorizó a Carlos Palacios para 
jugar por Colo Colo ante Palestino

cinco días.
El propio Mosa fue el que confir-

mó la habilitación de Palacios, tras 

expresar: "Recapacitaron y man-
daron una carta que puede jugar 
el domingo ante Palestino".

Con esta derrota, el 
"Príncipe" sigue sin ganar 
dos partidos consecutivos 
en el tour. La última vez que 
lo hizo fue en mayo pasado, 
cuando alcanzó la final del 
Masters 1.000 de Roma.

El propio presidente de 
Blanco y Negro, Aníbal 
Mosa, fue el que confirmó 
la noticia el miércoles tras 
la ajustada victoria ante 
Unión La Calera.
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glaterra- y su tupido flequillo.
Su interpretación de «Fly Me To 

the Moon» impresionó a los jue-
ces, al igual que su encanto juvenil: 
demostró su descaro al guiñar 
un ojo en mitad de la canción a 
Cheryl, la estrella de la banda Girls 
Aloud y parte del panel de jueces.

Pero otro de los jueces, Simon 
Cowell, no estaba muy convencido 
de que estuviera preparado, así que 
lo mandó a hacer sus exámenes de 
bachillerato y volviera en 2 años.

Cabe hacer presente que el asis-
tente que manipuló el láser burló 
la seguridad del show, ya que este 
tipo de artefactos no están auto-
rizados en eventos masivos.

Según reportes del sitio TMZ, los 
otros dos miembros de la banda, 
Kevin y Joe Jonas, también sa-
lieron de escena al advertir lo que 
ocurría con su hermano Nick.

El cantante estadounidense Nick 
Jonas, integrante de Jonas Bro-
thers, vivió un tenso momento du-
rante un show de la banda pop en 
Praga, República Checa.

Durante una pausa en su espec-
táculo, el artista comienza a ser 
apuntado por un láser que mani-
pulaba un asistente, situación que 
lo descontroló.

Al advertir que estaba siendo 
apuntado en su cabeza, el músico 
del país norteamericano comenzó 
a correr despavorido hacia un lu-
gar seguro.

Fue en este contexto donde co-
menzó a mover sus manos, en se-
ñal de que pedía tiempo, algo que 
nadie en la multitud entendió muy 
bien.

Habiendo pasado largos minu-
tos, finalmente el miembro de Jo-
nas Brothers decide saltar nueva-
mente a escena, pudiendo concluir 
el concierto.

El cantante británico y exinte-
grante de One Direction, Liam Pay-
ne, murió el miércoles en Buenos 
Aires, Argentina, a la edad de 31 
años, tras caer del tercer piso de un 
hotel.

La Policía llegó al lugar tras re-
cibir una llamada en la que se les 
informó de "un hombre agresivo 

que podría estar bajo los efectos 
de drogas y alcohol".

Tras conocerse la noticia, dece-
nas de personas comenzaron a reu-
nirse afuera del hotel, para rendirle 
homenaje al cantante que apareció 
por primera vez en el radar del pop 
cuando tenía 14 años, en las audi-
ciones del programa «The X Fac-

tor», en 2008.
“Debería concentrarme en mis 

deberes de la escuela, pero pien-
so demasiado en cantar”, dijo 
antes de su primera audición, con 
su acento de Wolverhampton -una 
ciudad ubicada en el centro de In-

Quién era Liam Payne, la estrella de 
One Direction que murió en un hotel en 
Argentina

Jonas Brothers corta abruptamente un show por láser 
apuntando la cabeza de Nick Jonas

El británico buscó el 
estrellato por primera 
vez cuando audicionó 
para el programa «The X 
Factor», donde se formó 
One Direction, banda que 
revolucionó la agenda pop 
mundial.

Durante una pausa en su 
espectáculo, el artista 
estadounidense comienza 
a ser apuntado por un láser 
que manipulaba un asistente, 
situación que lo descontroló.

Jueves 17 de octubre

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/quien-era-liam-payne-la-estrella-de-one-direction-que-murio-en-un-hotel
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/jonas-brothers-corta-abruptamente-un-show-por-laser-apuntando-la-cabeza
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/quien-era-liam-payne-la-estrella-de-one-direction-que-murio-en-un-hotel
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gunos detalles del show, señalando 
que "pretendemos llenar la pan-
talla de risas, entretención y, por 
supuesto, golpes periodísticos".

Cabe recordar que la actriz esta-
rá acompañada por los panelistas 
Mariela Sotomayor, Paula Esco-
bar, Michael Roldán y Daniela 
Aránguiz.

En relación con los participan-
tes y ''chefs'',  Cony Capelli, Héctor 
Morales, Teresita Reyes, Eskarci-

ta, Tomás González, Luis Gnecco, 
entre otros, podrán a prueba sus 
habilidades culinarias frente al dis-
tinguido panel de jueces.

Cabe mencionar que el estelar 
será emitido de domingo a jueves 
en horario prime.

El programa de Chilevisión, ''Top 
Chef VIP'', ya fijó fecha de estreno 
de su segunda temporada y será 
el lunes 28 de octubre a las 22:30 
horas.

El programa contará con Cris-
tián Riquelme en la conducción, 

mientras que los chefs Fernanda 
Fuentes-Cárdenas, Benjamín Nast y 
Sergi Arola integrarán al jurado. 

«Only Fama», el nuevo estelar 
de espectáculos de Mega que será 
animado por Francisca García-Hui-
dobro ya tiene día y hora para su 
debut.

El espacio que irá en horario 
prime promete destapar los gran-
des secretos del espectáculo nacio-

nal. 
El programa se estrenará el 

viernes 25 de octubre, inmediata-

mente después del noticiero «Me-
ganoticias Prime».

La "dama de hierro" adelantó al-

«Only Fama»: Nuevo programa de farándula 
de Mega ya tiene fecha para hacer su estreno

Nueva temporada de Top Chef VIP comienza sus transmisiones el 
lunes 28 de octubre

41Espectáculos

El estelar será emitido de domingo a jueves en horario 
prime en Chilevisión.

El espacio de entretención que será conducido por 
Francisca García-Huidobro debutará a fines de este mes.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/only-fama-nuevo-programa-de-farandula-de-mega-ya-tiene-fecha-para
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/top-chef-vip-ya-tiene-fecha-de-estreno-de-su-nueva-temporada



